

## Dr. Jean Carlos Brizuela

Jean Carlos Brizuela (25/12/1976), maracayero y sancarleño, tal como se asume, es profesor asociado adscrito al Instituto de Mejoramiento Profesional del Magisterio en la Extensión Académica Mérida e ingresó a la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, en enero de 2005, como miembro del personal académico del Instituto Pedagógico Rural "El Mácaro". Como historiador ha cultivado, desde hace más de diez años, una línea de trabajo sistemática emparentada con la historia de las ideas, dedicada a estudiarla relación de la intelectualidad criolla con el poder durante el siglo XIX y la tradición republicana, liberal y democrática con la cual contribuyó, desde el pensamiento y la acción, una muestra representativa de políticos ilustrados en la Venezuela decimonónica, mayoritariamente egresados universitarios vinculados con las letras, la educación, el derecho y las ciencias; línea en la cual, acorde con el también historiador David Ruiz Chataing, "su producción intelectual ya es abundante".

En correspondencia con las tendencias académicas actuales, el quehacer investigativo de Brizuela combina la labor propia con la disposición a formar equipos de trabajo para adelantar proyectos colectivos e interinstitucionales que, en los últimos años, han reportado una interesante producción editorial reconocida y a la vista. En su opinión, "la investigación en esta área del conocimiento humanístico no debe verse como un acto divorciado de la didáctica de la historia, pues es necesaria la relación inseparable docencia-investigación en su proceso de enseñanza-aprendizaje".

Egresado en Geografía e Historia del Instituto Pedagógico de Maracay, en noviembre de 2014 presentó su tesis doctoral en Historia, en la Universidad Católica Andrés Bello, bajo la tutoría del doctor Tomás H. Straka, adscrito al Instituto

de Investigaciones Históricas "Hermann González Oropeza, sj" de esa casa de estudios e individuo de número de la Academia Nacional de la Historia. De sus estudios doctorales egresó, en junio de 2015, con la mención Summa Cum Laude y su tesis, titulada *Un intelectual ante el poder: Laureano Villanueva. Actuación política y obra historiográfica (1870-1900)*, fue valorada por el jurado examinador, cito, como "un aporte para la historiografía nacional y la historia de las ideas en Venezuela, basado en un estudio acucioso de las fuentes documentales del último tercio del siglo XIX". El jurado recomendó su publicación.

En efecto, de su tesis se desprenden dos libros, actualmente en proceso editorial: *Entre la autocracia liberal y el liberalismo democrático: Laureano Villanueva (1870-1899), patrocinado por la Fundación Villanueva, con presentación de la Arquitecto Paulina Villanueva y prólogo de Tomás Straka, y Laureano Villanueva o la pasión por la historia. Historiografía y política en las últimas décadas del siglo XIX venezolano*, en coedición de la Dirección de Publicaciones UPEL y la Academia Nacional de la Historia, con prólogo del doctor David Ruiz Chataing.

Sus trabajos, enmarcados en el campo de la investigación histórica y de los estudios historiográficos, descansan en una amplia revisión documental, de prensa y bibliografía de la época, cuyas fuentes emanan del arqueo desarrollado, en más de dos lustros de consultas y pesquisas, en más de una docena de archivos y bibliotecas nacionales en los que reposa la memoria pretérita venezolana, en procura de hallazgos que posibiliten contribuciones, novedades y reinterpretaciones a la historiografía sobre el período antes indicado, al cual se ha dedicado con disciplina.



Precisamente, a su más reciente conferencia, presentada el 7 de noviembre de 2018, en el marco del coloquio La Biblioteca Febres Cordero vista por los investigadores, a propósito de los 40 años de esta reconocida institución merideña dependiente de Biblioteca Nacional, fue invitado en virtud de las asiduas consultas a fuentes conservadas en su sala, la cual resguarda, cabe resaltar, una de las colecciones de documentos e impresos antiguos más numerosas e importantes del país; referencia obligada, en los ámbitos nacional e internacional, para los investigadores del área. La conferencia dictada por Jean Carlos Brizuela, titulada “La Biblioteca Febres Cordero y las fuentes: cinco estudios sobre ideas, vida intelectual y actuación pública”, resumió, sobre la base de criterios historiográficos y metodológicos, la aportación documental de la Colección de don Tulio Febres Cordero a varias de sus investigaciones, incluyendo la de su tesis doctoral, y su complementariedad en relación con otros archivos y bibliotecas del país.

Tal empeño y pasión por su trabajo ha resultado en elaboraciones historiográficas que dan cuenta de una producción recogida en libros, capítulos de libros y en un respetable número de artículos publicados en revistas especializadas, arbitradas e indizadas en el área de historia y de las ciencias sociales, entre ellas, por mencionar algunas: *Presente y Pasado*, revista de la Escuela de Historia ULA; *Tiempo y Espacio*, revista del Centro de Investigaciones Históricas “Mario Briceño Iragorry” IPC-UPEL, de la cual fue jefe de redacción entre los años 2014-2015; *Ensayos Históricos*, anuario del Instituto de Estudios Hispanoamericanos UCV; *Mañongo*, revista de historia de la Universidad de Carabobo; *Bolivarium*, anuario del Instituto de Investigaciones Históricas USB; Anuario GRHIAL, publicación del Grupo de Investigaciones sobre Historia de las Ideas en América Latina ULA; *Fermentum*, revista de sociología, antropología y ciencias humanas del Centro de Investigaciones en Ciencias Humanas HUMANIC-ULA; *Boletín de la Academia Nacional de la Historia*.

En 2012, como resultado de sendos proyectos de investigación, colectivos e interinstitucionales, concebidos en torno al bicentenario de la independencia y del debate historiográfico entonces suscitado a su alrededor en espacios académicos nacionales e internacionales, coordinó, junto con Jorge Bracho y José Alberto Olivar, el libro *La opción republicana en el marco de las independencias. Ideas, política e historiografía 1797-1830*, publicado por la Academia Nacional de la Historia y la Universidad Metropolitana, con prólogo del académico Edgardo Mondolfi Gudat. Ese mismo año y con similar propósito, el de revisitar el pensamiento político y la actuación pública e intelectual de una pléyade letrada-civilista en el contexto de la construcción republicana, coordinó, esta vez con quien suscribe, el libro *Levitas y sotanas en la edificación republicana. Proceso político e ideas en tiempos de emancipación*, editado por el Vicerrectorado de Investigación y Postgrado UPEL.

En el año 2014, enfocado en la misma línea de trabajo, apareció el libro *La Venezuela perenne*. Ensayos sobre aportes de venezolanos en dos siglos, que también coordinó junto con Yuleida Artigas de la Universidad de Los Andes y con un servidor, editado por el Vicerrectorado de Extensión UPEL; el cual compiló, en presentación de antología, veintidós estudios autoría de investigadores de distintas filiaciones institucionales (UPEL, ULA, UCV, UNET, UC, UCAB y USB), que se plantearon “escrutar la contribución de una muestra representativa de la Venezuela intelectual”, seleccionada de entre tres ámbitos de actuación: Escritores y literatos; Historiadores, geógrafos y pedagogos y Políticos y estadistas.

Poco antes, en 2013, publicó *Las misiones capuchinas en los Llanos venezolanos*. Apuntes para el estudio de San Carlos de Austria (1658-1787). Este libro, publicado por la Alcaldía del Municipio San Carlos-Cojedes, con respaldo editorial del Grupo de Investigación sobre Historiografía



de Venezuela de la ULA y prólogo del doctor Manuel Alberto Donís Ríos (UCAB/ANH), tiene sus orígenes en el Seminario doctoral Historia Colonial de Venezuela cursado en la UCAB, bajo la dirección académica del doctor Antonio García Ponce, entre 2008 y 2009. Tres años antes, en 2010, con el artículo “Fin de capitanes e inicio de misioneros en la conquista y poblamiento de los Llanos venezolanos”, derivado de esta misma investigación comenzada en aquel seminario, obtuvo mención publicación en el primer concurso nacional de la revista El Desafío de la Historia; producto divulgado en su entrega número 29.

Conocidas sus indagaciones acerca de este tema relacionado con historia territorial y eclesiástica, fue integrado a la comisión designada por la Alcaldía del municipio San Carlos, estado Cojedes, conformada según decreto 008-09 del 26 de mayo de 2009, que rectificó la fecha fundacional de la Villa de San Carlos de Austria. Dicha comisión estuvo compuesta por investigadores en el área que, después de año y medio de labor minuciosa la cual implicó el análisis de diversas referencias documentales y la consulta a especialistas en historia colonial, filología y derecho indiano, concluyó que la misma correspondía al 7 de junio de 1678; lo que efectivamente se acordó y estableció según decreto municipal 010-10 del 15 de noviembre de 2010. En reconocimiento a este trabajo, fue designado, mediante resolución 037-13 del despacho municipal, Orador de orden de la Sesión especial con motivo de los 335 años de la fundación de San Carlos de Austria, efectuada el 7 de junio de 2013. Por esta misma disposición, fue reconocido con la «Orden botón de honor» del ayuntamiento homónimo.

En el 2016 fue invitado a participar, en calidad de coautor, en el libro Mosaico electoral venezolano. *Historia de procesos y formalidades electorales de los siglos XIX y XX en Venezuela*, para el cual escribió el capítulo “Centralismo y elecciones en Carabobo durante el gobierno rojaspaolino:

Laureano Villanueva, de comisionado especial a presidente del estado”; publicado por el Fondo Editorial Carabobo y auspiciado académicamente por el Centro de Investigaciones en Sociedad, Economía y Transcomplejidad (CISSET) de la Universidad de Carabobo.

El año pasado coordinó, junto con la doctora Catalina Banko, profesora jubilada de la Escuela de Economía UCV y numeraria de la Academia Nacional de la Historia, el monográfico Miradas múltiples en torno al liberalismo venezolano que se propuso revisar nuestra “tradición republicana, tarea vigente en estos momentos, en aras de desempolvar ideas, conceptos, normas y valores que desde hace más de dos siglos han dado forma, entre avances y retrocesos, entre continuidades y rupturas...al Estado y a la nación venezolana”; publicado en la revista Presente y Pasado, número 46, contentivo de nueve artículos de reconocidos investigadores pertenecientes a distintas instituciones académicas (UCV, UCAB, UPEL, ULA y USB). En este dossier, difundido dentro y fuera del país, Jean Carlos Brizuela contribuyó con el trabajo “Manifestaciones liberales en tiempos de edificación republicana (Venezuela, 1811-1844)”.

Recientemente fue invitado a participar, como coautor, en la colección Temas de Formación Sociopolítica de la Fundación Centro Gumilla (Centro de Investigación y Acción Social de los Jesuitas en Venezuela), a propósito del dossier sobre violencia política en el siglo XIX venezolano, acuerdos y transiciones para superarla en claves de civilismo y paz, coordinado por el doctor Francisco Alfaro Pareja. En esta ocasión, según explicó Brizuela, su contribución fue realizada a través del capítulo “Entre caudillos y pugnas armadas por el poder: promoción del pluripartidismo liberal y de la lucha política civilizada (Venezuela, 1869-1889)”;

resultado de una investigación sostenida en una amplia revisión de fuentes primarias pesquiasadas en varios archivos y bibliotecas del país.



Interesado en seguir fomentando la investigación histórica en la UPEL, donde existen importantes centros y núcleos de investigación dedicados al estudio de esta disciplina en varios de sus Institutos Pedagógicos, ha organizado un par de líneas de investigación con tal propósito: Investigación histórica y enseñanza de la historia en el Instituto de Mejoramiento Profesional del Magisterio (Extensión Mérida) e Historia de las ideas políticas y educativas venezolanas en el Instituto Pedagógico Rural “El Mácaro”. Fue, además, responsable de la línea de investigación Historia Contemporánea de Venezuela en la Maestría en Historia de Venezuela de la Universidad de Los Andes en el año 2016; así como coordinador del Núcleo de Investigación del IM-PM-Mérida, desde julio 2015 hasta julio 2018.

A solicitud del entonces decano de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes, doctor Luis Alfredo Angulo, y con aprobación del Consejo de Facultad, asumió desde julio de 2016, hasta la fecha, la coordinación de la Maestría en Historia de Venezuela y la presidencia de su Consejo Directivo, adscrita al Centro de Estudios Históricos “Carlos E. Muñoz Orúa” de la Escuela de Historia. En calidad de coordinador de esta maestría, fungió como coordinador general de sus primeras jornadas de investigación en julio de 2018. En dicho postgrado, cabe decir, ha dictado las asignaturas Intelectualidad e ideas políticas en el último tercio del siglo XIX venezolano e Historiografía política del siglo XIX venezolano, cuyos programas propuso y diseñó. En octubre de 2018, dado su eficiente desempeño, fue ratificado como coordinador de esa maestría para un segundo período de dos años.

En esa misma casa de estudios andina forma parte, desde 2012, del Grupo de Investigación sobre Historiografía de Venezuela: en su seno ha desarrollado, entre otros trabajos de investigación, “Mérida y la Universidad de Los Andes en tiempos de Juan Nepomuceno Pagés Monsant

(1852-1912)”, en coautoría con la profesora Yuleida Artigasy ha participado en varias actividades de su agenda académica como, por ejemplo, el seminario “Centralismo y federalismo en la administración territorial de Venezuela en el último cuarto del siglo XIX”, efectuado en octubre de 2013 en la sede de la Academia de Mérida, el cual resultó en un dossier, con el mismo título, publicado en 2014 bajo el cuidado editorial del profesor Robinzon Meza.

Vinculado con la docencia en postgrado, ha administrado unidades curriculares en la Maestría en Enseñanza de la Historia en los Institutos Pedagógicos de Maracay y Caracas; asimismo ha sido invitado, para exponer avances y resultados de algunas investigaciones, por la Maestría en Historia de Venezuela de la Universidad Católica Andrés Bello. Ha sido ponente en eventos nacionales e internacionales, así como investigador acreditado en el extinto programa de estímulo a la investigación. Actualmente está trabajando, junto con la Subdirección de Investigación y Postgrado del IMPM y la respectiva Coordinación Local, en función de iniciar la Maestría en Enseñanza de la Historia en la Extensión Mérida, mediante un acuerdo de cooperación académica con el Instituto Pedagógico de Maracay; con el mismo empuje con que lo hizo, apuntó sus palabras, “En medio del proceso de creación del Doctorado en Ciencias de la Educación, promovido por la doctora Gauris Vela, en esta Extensión, entre finales de 2015 y 2016”.

Al consultarle, para finalizar la reseña, cuáles son los diez artículos, en su lista de productos, que más satisfacción le han generado, respondió vía electrónica: “Atizando la efímera República: apuntes sobre las ideas políticas de Francisco Javier Yanés en el Congreso Constituyente de 1811”; “La intelectualidad y el periodismo independentista venezolano: ideas de un ensayo republicano (1810-1812)”; “Ideas y discusiones sobre la administración



territorial en Venezuela (1870-1899)”; “Tiempo y Espacio en el contexto de la producción historiográfica venezolana de los últimos treinta años”, cuya primera versión, abreviada, fue presentada como ponencia en el evento. Pasando revista: las publicaciones periódicas sobre Estudios Sociales en Venezuela, efectuado en Mérida a finales de noviembre de 2015; “Gestión gubernamental en el grande Estado Carabobo (1890-1891)”; “Un legista entre caudillos: Diego Bautista Urbaneja (1863-1873)” y “Diego Bautista Urbaneja durante el guzmanato: Un jurisconsulto en el poder (1873-1888)”, que juntos forman una biografía político-intelectual de este notable jurista inexplorado en términos historiográficos; “Fray Pedro de Berja y la fundación de la Villa de San Carlos de Austria (Venezuela)”; “Ideas y realizaciones educativas de Laureano Villanueva: fomento de la instrucción pública, expresión de su pensamiento político” y “José Manuel Montenegro: actuación pública e ideas políticas (1859-1907)” que, por contenido y extensión, podría considerarse un opúsculo. En suma, el profesor e historiador Jean Carlos Brizuela, es una muestra representativa de la calidad académica de los egresados de la UPEL, además de poner de manifiesto que, aún en medio de las limitaciones y adversidades impuestas por la coyuntura actual, sí es posible seguir cumpliendo las responsabilidades que nos atañen como ciudadanos y universitarios.

***Dr. José Alberto Olivar***

Doctor en Historia (UCAB) y Magíster en Historia Republicana de Venezuela (UCV).  
Premio de Historia “Rafael María Baralt”  
(Tercera Bienal 2012-2013).  
Profesor adscrito al Departamento de Ciencias Sociales de la  
Universidad Simón Bolívar.  
Valle de Sartenejas, estado Miranda, 21 de marzo de 2019